

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Dirección y Administración
En AVENIDA OESTE N.º 200
APARTADO DE CORREOS N.º 30
Dirección telefónica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá
al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 19 de Junio de 1909

N.º 72

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA
PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines R.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A. por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➡ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ. C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Figueras y el Pacifico

Apartado 233

Telefono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Liceo Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, \$ 30

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes. Boston á Paris, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

El llanto de los grandes Pecadores

A juzgar por las vulgares producciones que «La República» viene publicando de algunos días a la presente fecha, no parece sino que faltan allí, ahora, aquellas plumas que no obstante la insolencia de sus ataques, acusaban cierta maestría en el decir.

Y el resultado de ese alejamiento, es sin duda alguna, la pobreza de conceptos con que vienen los últimos editoriales del mencionado periódico. Posiblemente la afirmación de aquel culto jimenista, de que su partido tenía una *óptica especial* ha servido de base para que los escritores de «La República» vean donde se les antejo, lo que en realidad no existe. Viene ahora diciéndole al Civilismo, que no llora, que no grite, que no calumnias, que no se indigna.

En la política cabe, es verdad, la audacia; pero bastante difícil es por cierto que los espíritus obscuros, distingán el abismo que media, entre la audacia disimulable en política, y la *mentira* siempre imperdonable.

Vosotros Jimenistas, libres al fin para la emisión de vuestros conceptos, habéis llegado a creer que la mentira en vuestros labios adquiere el brillo de las evangelicas verdades; y acaso por ignorancia que no se comprende en escritores como vosotros, tan insignes, y tan colosos; se os dificulta distinguir la contracción de los órganos faciales, en el hombre efectivamente grande, cuando llora, y la misma contracción en los idénticos órganos, del hombre falso, del hombre ficción, del hombre mentira eterna, del hombre bajo, en fin, cuando de rodillas implora.

¿Queréis saber Jimenistas, quienes; titanes del cerebro y del corazón han llorado; y cuyas lágrimas, frescas están aún en el seno de la historia? Pues oid: Boabdil lloró en Granada, posiblemente, no su derrota, sino el grande, el enorme dolor que le causaba abandonar la para él encantadora Yberia, arrancándole para que fuera a perderse disgregada como moleculas de luz en las regiones del África, la civilización Morisca que al travez de los siglos, todavía se manifiesta orgullosa cuando el viajero se detiene a evocarla ante sus grandes monumentos, orgullo no de España, sino del mundo. Lloró Hernán Cortés, el héroe, por supuesto, bajo la sombra del ahuehuate inmortal, casi vencido por la bravura de los Aztecos indomables; y aquellas lágrimas ¡sabéis lo que al cristalizarse produjeron!

Un tajo de mundo, jimenistas. También han llorado, en la América, hombres como Montalvo, como César Conto, cuando decían de las desventuras de sus respectivas patrias; qué lágrimas de luz fueron las figuraciones de su verbo! Y aun no se sabe si «Vaya del Rey» derramó lágrimas, cuando se dispuso en la gloriosa jornada del Caney, al sacrificio para salvar el decoro de una raza amenazada, provisto del pasaporte que abre á los héroes las puertas de la gloria.

Esos sí, que han llorado, é impotentes serán los siglos para secar sus lágrimas. Si de ese llanto habláis, bien puede ser que en el civilismo haya quien llora. Si de ese llanto habláis, nosotros no nos avergonzariamos al declarar que el glorioso Caudillo del Civilismo, Don Rafael Yglesias Castro, más de una vez ha llorado, considerando vuestra actitud criminal, jimenistas, que tanto perjuicio nuestro crédito moral en los países del exterior. Si, nada de extraño tendría llorar ante el crimen y la insolencia vuestra; pero ese llanto dignifica, no degrada; eleva, no rebaja.

¿Sabéis lo que en política confunde y humilla?

¿Sabéis lo que en política desdice mucho del honor y la vergüenza que debe caracterizar á los que se juzgan directores de pueblos? Oídlo: la imploración degradante, la humillación vergonzosa, el oportunismo bajo y la actitud indigna.

Estas cuatro condiciones bochornosas, adornan, si es que el bochorno puede servir de adorno, al Licenciado Jiménez.

Por eso él llora y sus lágrimas, que manan de la faz de la república.

Llora si, el Licenciado Jiménez, cuando recuerda aquel trío saludo con que lo recibió el Licenciado González Víquez, por pura cortesía, el 1.º de Mayo, fecha ya memorable en los anales del oportunismo político.

Llora el Licenciado Jiménez, cuando se considera despreciado por lo que hay de culto en el seno de nuestra sociedad.

Llora el Licenciado Jiménez, cuando observa cómo el elemento católico de la República se le enfrenta gallardamente para combatirlo en sus pretensiones de impio.

Llora el Licenciado Jiménez, cuando se detiene á considerar cómo el elemento extranjero, en sus cuatro quintas partes, y á quien él ha insultado tantas veces, lo mira con desprecio y compasión.

Llora el Licenciado Jiménez, cuando escucha el rugido de los pueblos, que lo amenazan con sus maldiciones y sus iras. Llora, sí, en actitud implorante.

Lloró, cuando supo en Cartago que se había frustrado el asesinato, en la persona de nuestro Caudillo.

Lloró, cuando á las oficinas de un Banco fué á buscar la amistad de un Albino Villalobos, persona que tantas bellezas dijo de Jiménez. Y lloró en actitud implorante.

Así es, pues, cómo se debe entender el llanto de los grandes hombres y la imploración vergonzosa de los bajos.

Oídlo bien, Jimenistas: El Civilismo, confiado en su potencia, que vosotros queréis contrarrestar con insolencias, no teme, ni implora, ni calumnias; sobre todo, no calumnias, porque está convencido que mintiendo no se va á ninguna parte, y que sobre la mentira lo único que se edifica es el crimen y la infamia.

Los pueblos contra el Lic. Jiménez

Las ilusiones del Jimenismo

Vergonzosa derrota del Olimpo

Dijimos antes que, los pueblos de la República, profundamente convencidos de los peligros que entraña el Jimenismo para la moralidad del país, ya contra las instituciones de la vida administrativa, como contra aquellas que nos legó la tradición sana, entre ellas, la Iglesia Católica, de primera, se estaban previniendo contra ese Jimenismo, para rechazarlo con valentía y con indignación patriótica.

Dijimos antes que, los pueblos no podían tolerar esa labor desastrosa, corruptora é intensamente inmoral, con que el Jimenismo ha pretendido penetrar en la conciencia de la Nación, para atraer en su favor los honores de las simpatías populares; que los pueblos no podían consentir, sin grave daño para su dignidad legendaria y para sus costumbres sanas, que un partido político, al ejercitar los derechos constitucionales, recurra al puñal homicida, á la calumnia envilecedora, á la difamación ruin, al atentado cobarde contra las autoridades oficiales; en una palabra: al asesinato, á la mentira, al tumulto y al irrespeto contra los Poderes constituidos, para vencer á su contrario.

Y por eso, los pueblos están frente á frente del Jimenismo para rechazarlo, porque éste viene á turbar la República, á corromper á la sociedad y á prostituir el sagrado recinto de los hogares.

Esta actitud es general en toda la Nación. De Norte á Sur, de mar á mar, los pueblos maldicen del Jimenismo, y le señalan el derrotero de los proscritos que llevan en la frente el baldón del crimen.

El Jimenismo huye, como prófugo avergonzado; sobre su frente está la san-

gre de Caamaño, de Irineo González, de Rufundo Delgado, de Francisco Rodríguez, de Morera, del exaltado Lamas.

Los pueblos son como la voz de Dios; acusadora inexorable de los malvados. Y los pueblos de Costa Rica están acusando al Jimenismo, á este engendro de perversidades que ha surgido del seno sombrío de donde vienen á la vida los hijos del presidio.

Hoy es Aserri, el pueblo altivo y laborioso, el que se levanta contra el Jimenismo, porque éste usa—dicen las gentes humildes de aquel lugar—de armas de mala ley en su campaña política; porque abusa de la bondad de los ciudadanos; porque violenta el criterio de los costarricenses; porque miente y amenaza; porque promete dineros quemantes para conquistar adhesiones; porque hace bafa de las creencias católicas; porque calumnia horrorosamente á los sacerdotes; porque siembra la cizaña en el seno de la Iglesia Católica.

Y más de cuarenta ciudadanos, que fueron Jimenistas, que algunos ocuparon puestos de distinción en las Directivas del Jimenismo, se alejan de ese Partido para salvar á la República; para desagraviar á la Patria.

Llamamos la atención de los costarricenses acerca de ese hecho. Y es que hay algo más: el Jimenismo se desmorona como un viejo edificio, destruido por el tiempo y por las tempestades.

De la Directiva Jimenista de Aserri, fuera de esos cuarenta ciudadanos que protestan en favor del Partido Civil, son:

Menores de edad.—Otoniel Díaz, Constantino Chinchilla, Juvenino Chinchilla, Eliseo López, Pedro Solano, Luis Castro, Isaac Castro, José María Calderón, Manuel Porras, Isaías Ríos.

Desconocidos.—Zacarías Zúñiga, Ramón Zúñiga, Abel Mora, Indalecio Ramírez, Eusebio Ureña.

De otros lugares.—José S. Villalobos, de San Mateo; Elías López, del Rosario; Avelino Mora, del Tejar; Apolonio Jiménez, Martín Morales, Juan Jiménez, José Jiménez, Ventura Jiménez y José Ureña F., del Rosario.

Muertos.—Moisés Mora.

Qué son entonces las filas del Jimenismo? Creaciones imaginarias que la realidad destruye, así como un soplo leve derriba un castillo de naipes. Y así el jimenismo habla de triunfos, como si los malditos pudieran hablar de dignidad, como si los vencidos pudieran hablar de victoria; como si los muertos pudieran hablar desde el fondo de su sepulcro de los encantos de la vida.

El Jimenismo se hunde, desaparece, se borra.

De esta bendita labor están encargados los pueblos de toda la República.

Confundiendo á los mentirosos

Al corresponsal jimenista de Santa María

En la edición del martes 15 de los corrientes, de «La República» número 7619, me alude irónicamente un señor Corresponsal en la forma y de la manera que su *cultura* le aconseja.

No necesito de sofismas para defender la causa que sostengo en la presente campaña electoral; mi lenguaje es sencillo y claro, mis argumentos azas contundentes; y gran parte del terruño, para mí muy querido, á que pertenece mi contrario, recibió con marcado entusiasmo la sana doctrina que propago en la época histórica que tanto nos preocupa.

Que los individuos del bando contrario rechacen mis ideas y actitud, no quiere decir que el terruño todo las detesta, pues bien sabe el joven corresponsal que más de un centenar de honrados maritenses los aplauden y aceptan con firmeza.

Sobrado derecho para presentarme en aquel bello lugar, á trabajar por la causa de mis simpatías. Seis años de lo más florido de mi juventud los pasé allí, en aquella entonces naciente aldea, instruyendo, en unión de mi esposa, á los ino-

centes de ambos sexos que hoy ya son padres y madres de familia, y de quienes esperaríamos sino recompensa, por lo menos generosa gratitud! . . . El mismo corresponsal, si es honrado caballero y bien nacido, sobre todo, como lo es ciertamente, puede sin mucho esfuerzo recordar en los regazos de quien comenzó á aprender los primeras letras del alfabeto castellano.

¡Oh, humanidad! . . . Pero no es eso sólo: ahí hay un local de enseñanza, hecho por indicación mía, y esfuerzos de los vecinos y al cual contribuí, no sólo con mi entusiasmo personal, sino también con más de ₡ 60.00 de mi propio escaso peculio.

Pregútese por esfuerzos de quien se nombró allí, y en San Marcos, el primer servicio postal y quien se empujó porque se creara la primera Agencia de Policía en Santa María, etc, etc, y siembargo no debí presentarme en Santa María, según el paladín del jimenismo!

Hay otro telegrama en la misma plana del periódico citado, que también alude á mí, firmado por los señores Avalos y Quesada. Yo no rebusé discusión pública alguna: en este sentido, mienten esos Sres; y la prueba es, que hice uso de la tribuna pública civilista, tres veces y con general aplauso de mis compañeros y correligionarios que me escuchaban.

Fui llamado por Pedro Ureña á una discusión *privada* y, por razones que me reservo, no debí aceptar, como en efecto guardé silencio. Si es preciso diré por qué no correspondí á esa invitación del señor Ureña, y nunca á la de los señores Avalos y Quesada.

Para el efecto guardo documentos.

Manuel Vargas R.

San José, 17 de junio de 1909.

DE ESPARTA

EN SERIO

El principio de libertad, q' tanto predicán los partidos republicanos del orbe en sus tribunas, ese derecho inherente á la humana naturaleza y que concede al hombre la facultad de obrar como mejor le parezca, se encuentra totalmente pisoteado por el Jefe Político de este Cantón, quien trata de poner trabas á la conciencia de los ciudadanos y pretende divinizar el despotismo.

La actitud hosil y provocativa del Jefe Político, obscuro en esa pasión jimenista, contraria á los eternos principios de la moral y del derecho, contra todo ciudadano que milita en las filas del poderoso Partido Civil, es ya manifiesta.

Muy poco le importa al Partido Civil el color político del señor Gerardo; éste está en su puesto, pero si aspiraba á que gobierne y cumpla con todo el que falta, sin miramiento de color político.

Que desatienda á la clase pobre que llega á su oficina en busca de justicia, eso á nadie le extraña, porque siempre lo ha hecho, pero si es muy censurable que consenta á sus colegas hacer la apoteosis del casiquismo.

Ya el señor Presidente de la República sabe perfectamente la actitud impudica del Político, la víspera de la ovación civilista, cuando fue embriagada una turba de insolentes, autorizados para flagelar á los civilistas Espartanos.

Ha hecho bien el Partido Civil en hacer comprender á sus adeptos que de nada valen las amenazas de un Político si hay autoridades superiores que saben distinguir lo justo de lo injusto, lo bueno de lo malo y lo grande de lo chico.

No hace un mes siquiera que llegué á esta tierra hospitalaria y he visto con dolor de mi alma que la autoridad política no da garantías á quien no sea jimenista. Nada preocupa eso, pero oiga bien el Supremo Gobierno: con los actos despoticos y crueles del Político hemos aprendido á gobernar la conciencia; en sus ejemplos hemos templado el valor y los días de luto y lágrimas que causen en la familia Espartana pasarán á muchos individuos como el recuerdo de nuestras propias desventuras.

Corresponsal político.

El gran desbande del Jimenismo

Derrota vergonzosa del Olimpo

El pueblo de Aserrí rechaza a Ricardo Jiménez

Protestan varios miembros de la Directiva Jimenista

Yo, Hilario Segura N., hago pública manifestación de que protesto de la firma que di al partido jimenista encuya Directiva figuro como presidente honorario, por haberme convencido de que ese partido llena las aspiraciones del pueblo.—**HILARIO SEGURA N.**

Fermín Monge, ciudadano libre en ejercicio de mis derechos, hago saber que protesto de la firma que di al partido jimenista, en el cual figuro como presidente honorario de una de sus directivas, y me adhiero definitivamente al noble Partido Civil, porque este partido no emplea la fuerza, ni el crimen para su propaganda, sino la convicción.—**FERMIN MONGE.**

Yo, Pedro Mora, digo: que de mi espontánea voluntad retiro la firma que di al partido jimenista, y con todo gusto militaré en adelante en las filas del civilismo, por encarnar éste la verdadera democracia.—**PEDRO MORA.**

Cleto Zúñiga, por la presente hago saber: que protesto de la firma que di al partido jimenista engañado por un propagandista que me dijo que don Ricardo Jiménez era católico, y hoy que sé que es todo lo contrario y por ende es una amenaza para nuestra Santa Religión, firmo desde luego en el Partido Civil, que garantiza y apoya nuestro credo católico.—**CLETO ZÚNIGA.**

Yo, Bruno Fallas, quiero que el público se imponga, que protesto de la firma que di al partido jimenista porque me dijeron que don Ricardo protegería la agricultura, pero hoy que sé que no será así, y que de lo que ha tratado siempre es de nuestra ruina, y siendo don Rafael Iglesias, como lo ha demostrado, el que si llena nuestros anhelos en ese sentido, me adhiero gustoso a su Causa política.—**BRUNO FALLAS.**

Yo, Cirilo Mora, protesto de la firma que di al partido jimenista, y me adhiero al Gran Partido Civil cuyo abanderado Don Rafael Iglesias Castro, garantiza mejor nuestras instituciones patrias.—**CIRILO MORA.**

Yo, Pedro Sánchez, por mis derechos de ciudadano digo: que protesto de la firma que di a favor de la candidatura Jiménez, y me adhiero a las filas del Partido Civil, cuyo jefe Don Rafael Iglesias Castro, es el que más conviene a los intereses de la Nación.—**PEDRO SÁNCHEZ.**

Felipe Mora, ciudadano en ejercicio de mis derechos, declaro: que protesto de la firma que di a favor de la causa jimenista, y me adhiero a la noble Causa del Partido Civil.—**FELIPE MORA.**

Yo, Santiago Ramírez, digo: que no conviniéndome ni por un momento más pertenecer al jimenismo por serias razones, protesto de la firma que di a su favor, y espontáneamente me adhiero al Partido Civil cuyo jefe Don Rafael Iglesias Castro, garantiza mejor nuestros intereses.—**SANTIAGO RAMÍREZ.**

Nereo Fonseca, en ejercicio de mis derechos de ciudadano manifiesto: que hago pública protesta, para que el pueblo se imponga del abuso cometido conmigo al usar mi nombre para una directiva jimenista sin mi consentimiento, y además declaro que siempre he simpatizado con el noble causa del Civilismo, y desde luego me adhiero definitivamente a este partido.—**NEREO FONSECA.**

Yo, Leopoldo Corrales, digo: que retiro mi firma, y suplico a quien corresponda borre mi nombre de la directiva jimenista; pues yo no puedo seguir siendo par-

tidario de un hombre que, como el Licenciado Jiménez es irrespetuoso con nuestras creencias religiosas.—

Yo me adhiero al Partido Civil.—**LEOPOLDO CORRALES.**

Yo, Avelino Mora M., protesto del abuso cometido conmigo, al hacerme figurar en la directiva jimenista. Yo estaba neutral, pero ahora que veo que los jimenistas se valen de esas patrañas para engrasar sus filas, me adhiero al Partido Civil que tiene como abanderado al eximio ciudadano Don Rafael Iglesias Castro.—**AVELINO MORA.**

Yo, Héctor Ortega, manifiesto que retiro mi firma del Partido Jimenista, y me adhiero al Partido Civil, por ser éste más respetuoso con la libertad individual.—**HECTOR ORTEGA.**

Yo, Samuel Ramírez, en uso de mis derechos, digo: que protesto de la firma que di al Partido Jimenista, porque éste se vale de mentiras para ganar adeptos, y el Partido Civil no; por eso me adhiero a las filas de la Democracia, gustosa y espontáneamente.—**SAMUEL RAMÍREZ.**

Yo, Luis Abarca, manifiesto que retiro la firma que di al Partido Jimenista, y me adhiero al Partido Civil, porque me han dicho que el Partido Republicano no tiene jefe, pues no se sabe si a la larga será don Ricardo ó don Máximo: mejor dicho, lo llevan a uno ciego, de la mano, sin saber a dónde va; mientras que en el Civilismo caminamos a la luz meridiana.—**LUIS ABARCA.**

Yo, Juan Segura T., declaro: que protesto de la firma que di al Partido Jimenista, porque sus propagandistas me amenazaron con el cuartel; pero hoy que veo que esas son armas de que se valen para amilanar, me adhiero al Partido Civil.—**JUAN SEGURA.**

Yo, Felipe Monge, ciudadano apto para la votación, digo: que protesto de la firma que di a favor de la Candidatura Jiménez, porque engañado la di, ignorando que el Lic. Jiménez, ha sido el eterno azote de la Iglesia Católica, como lo demuestra, la publicación de una caricatura infame publicada en el periódico Jimenista «El Rayo», en la cual se quiere calumniar al dignísimo sacerdote don Rosendo de Jesús Valenciano; y me adhiero al Partido Civil, cuyo jefe don Rafael Iglesias Castro, siempre fué respetuoso con la Iglesia, a la que más bien prestó decidido apoyo.—**FELIPE MONGE.**

Yo, Herminio Segura, por la presente declaro: que protesto de la firma que di al Partido Jimenista, y me adhiero a las filas del noble Partido Civil, porque éste habla la realidad, y no engaña con fementidas promesas, ni encierra obscuras maquinaciones.—**HERMINIO SEGURA.**

Yo, Rosendo Segura, manifiesto por la presente que protesto de la firma que di al Partido Jimenista, y me adhiero al Partido Civil, cuyo jefe don Rafael Iglesias Castro, no necesita de protección oficial para llegar al Poder, mientras que el Jimenismo sí alardea de ella, como que descaradamente lo dicen sus propagandistas. Por eso retiro mi firma.—**ROSENDO SEGURA.**

Yo, Miguel Fallas S., digo: que protesto de la firma que di al Partido Jimenista, y desde hoy sigo militando en el Partido Civil, cuyos propagandistas no quieren firmas a la fuerza, como los Jimenistas, pues la propaganda civilista es de convicción.—**MIGUEL FALLAS S.**

Yo, Cristóbal Morales, protesto del

abuso del Partido Jimenista de ponerme en su Directiva sin mi consentimiento, y me afilio de todo corazón al Partido Civil, por ser éste más comedido en su propaganda.—**CRISTOBAL MORALES.**

Yo, Otoniel Chinchilla, declaro que protesto del abuso del Partido Jimenista al ponerme como afiliado a él, y me adhiero a las filas de la Democracia, cuyo abanderado y jefe del Partido Civil don Rafael Iglesias Castro, no se avergüenza de hablarnos a nosotros los del campo.—**OTONIEL CHINCHILLA.**

Yo, Tomás Rafael Fallas, protesto del abuso cometido por el Partido Jimenista, poniéndome en sus listas como partidario, y me adhiero al Partido Civil que proclama para Presidente de la República al eminente demócrata don Rafael Iglesias Castro.—**TOMAS RAF. FALLAS.**

Yo, Ignacio Mora, protesto de la firma que di por el Partido Jimenista, y firmo desde luego en las listas del Partido Civil, por ser el que mejor garantiza el bien de la Nación y nuestras creencias religiosas.—**IGNACIO MORA.**

Yo, Cruz Madrigal, ciudadano en ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que di por el Partido Jimenista, porque me dijeron que don Ricardo era católico, y por lo tanto la Iglesia no sufriría alteración alguna; pero hoy, convencido de que es todo lo contrario; y que a más de ser don Ricardo Jiménez liberal rojo, es ateo por añadidura, perseguidor de la Iglesia Católica y hombre que se burla de los sacerdotes, y siendo don Rafael Iglesias todo lo contrario: católico sincero, sobre todo, protesto de la firma que le di al Jimenismo, y me adhiero de todo corazón al Partido Civil, de acuerdo con mi credo religioso.—**CRUZ MADRIGAL.**

Yo, Jesús Peraza, mayor, ciudadano apto para el sufragio, protesto de la firma que di, engañado, al Partido Jimenista, quien finge un acendrado patriotismo; pero hoy que he visto que esos señores jimenistas son lobos con piel de oveja, y que lejos de ser buenos patriotas, lo que buscan es el desbarajuste de nuestra querida Patria, me adhiero a las filas del Partido Civil, porque éste ha dado muestras de ser Partido de orden y de moderación.—**JESÚS PERAZA.**

Yo, Urbino Abarca, protesto de la firma que di por el Partido Jimenista, y me adhiero al Partido Civil que postula como Candidato a la Presidencia de la República al probo ciudadano don Rafael Iglesias Castro.—**URBINO ABARCA.**

Yo, Luis Chaves, mayor, ciudadano libre, digo: era neutral; pero hoy que vi mi nombre figurar en una Directiva Jimenista, sin haber firmado ni autorizado a nadie para que así lo hicieran, protesto de dicho abuso y me afilio al Partido Civil, por ser el que ha dado más prueba, de cultura y respeto social y religioso.—**LUIS CHAVES.**

Yo, José Fallas, hago pública aclaración de que no he firmado en la Directiva Jimenista ni autorizado a nadie para que se ponga mi nombre en ella. Así es que protesto enérgicamente del abuso y me quedo siempre neutral.—**JOSÉ FALLAS.**

Yo, Rafael Calderón, mayor de edad, ciudadano apto para votar, digo: he sido sorprendido al ver mi nombre figurar en una Directiva Jimenista, y declaro que no he firmado ni autorizado a nadie para que así lo hagan. Protesto del abuso y me afilio al Partido Civil, por ser éste el que más garantías da al ciudadano.—**RAFAEL CALDERÓN.**

Julián Solano, mayor de edad, ciudadano en ejercicio de mis derechos, hago saber: que protesto enérgicamente de la firma que di por el Partido Jimenista, creyendo que sería el que llenaba las aspiraciones del pueblo; pero hoy, convencido de que sólo el Partido Civil hará el bien

de Costa Rica, retiro mi firma que figura en la Directiva Jimenista, y me adhiero al popular Partido Civil que lleva a su frente como abanderado al preclaro ciudadano don Rafael Iglesias Castro.—**Ase- rí, 28 de marzo de 1909. — Julián Solano.**

Yo, Damián Vargas, mayor de edad, apto para ejercer el sufragio, protesto de la firma dada a favor de la candidatura Jiménez, y me adhiero al Partido Civil, por ser éste de orden, y por que el jefe del Partido Civil don Rafael Iglesias Castro, garantiza mejor nuestro credo religioso.—**DAMIÁN VARGAS.**

Habiendo visto figurar mi nombre en la Directiva Jimenista sin haber yo firmado ni autorizado a nadie para que lo hiciera, protesto del atrevido abuso y aunque pensaba quedar neutral, hoy, por tan bajo proceder me adhiero de una vez al Partido Civil por ser su jefe don Rafael Iglesias Castro ciudadano excelente y caballeroso que estima sinceramente a los hombres trabajadores.—**Emilio Vargas.**

Yo, Miguel Fallas L., engañado por unos Jimenistas, con fementidas protestas, di mi firma a favor de ellos; pero hoy, convencido de que todo lo que dicen en sus propagandas son tortas y pan pintado, retiro la firma que di y me adhiero al noble Partido Civil.—**MIGUEL FALLAS L.**

Celso Vargas, ciudadano libre y apto para votar, digo que no he firmado a favor de la candidatura Jiménez, que si aparece mi nombre en una directiva jimenista ha sido abusivamente, pues yo nunca apoyo malas causas, y menos a los Olímpicos. Así es que para que otra vez no empleen tan raras estrategias en su propaganda y para que no me molesten más, de una vez me afilio al Partido Civil, que es el de nosotros los del pueblo.—**Celso Vargas.**

Yo, Juan Segura, hago saber que he sido y soy civilista, que si figuro en la Directiva Jimenista, ha sido por un doble abuso, pues no ignorando ni opinión política, es incaleficable dicho proceder. Así es que protesto y encarezco a quien haya suplantado mi firma, mucho cuidado.—**JUAN SEGURA.**

Yo, José Zúñiga, por la presente hago saber: que no he firmado ni autorizado a nadie para que firme por mí en el Partido Jimenista; así es que me ha sorprendido ver mi firma en la Directiva del Jimenismo. Protesto del abuso y desde luego me adhiero al Partido Civil.—**JOSÉ ZÚNIGA.**

Dionicio Mora, por la presente digo: que retiro la firma que di por el Partido Jimenista, porque me engañaron diciéndome que ya don Ricardo era Presidente del Congreso y que esto era igual a ser Presidente de la República; como no tendría más que dar un paso. Pero hoy que sé que todo son argucias de mala ley, me adhiero al Partido Civil.—**DIONICIO MORA.**

Requier Castro, por este medio hago pública protesta de la firma que di al Partido Jimenista y me quedo neutral.—**Requier Castro.**

Yo, Francisco Mora, engañado por un jimenista que me diera la firma por su partido, diciéndome que don Ricardo Jiménez era el Salvador del mundo, la di; pero hoy que sé que es mentira tanta majadería, retiro esa firma y me adhiero al Partido Civil.—**FRANCISCO MORA.**

Yo, Gamaliel Rojas, protesto del abuso de emplear mi nombre en la Directiva Jimenista, y además advierto que me quedo neutral por ser menor de edad.—**GAMALIEL ROJAS.**

NOTA.—TODAS LAS ANTERIORES PROTESTAS ESTÁN TESTIMONIADAS POR LOS SEÑORES DON AGUSTÍN CASTRO D., DON ABELARDO BARBOZA, DON RAFAEL CASTRO D. Y DON PEDRO CORRALES. TODAS ESTAS PROTESTAS ESTÁN DEBIDAMENTE FECHADAS EN ASERRÍ.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Lico de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos, estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

**La Nueva Tienda
De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 185 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas
tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO» situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí, de 500 hectáreas son buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO *

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolores y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

ENFERMEDADES VENÉREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de aerías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS).

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,,

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—**Rafael Paut.**

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.